
www.labruyere.ecolo.be

Août 2012 - n° 34

Si le numéro précédent a présenté les 
candidats, ce numéro 34 vous présente 
notre bilan de six ans de législature. 

Pour aborder les crises écologiques, 
énergétiques et économiques qui 
s’annoncent, les populations locales 
peuvent agir maintenant pour réduire leur 
consommation d’énergie fossile et 
reconstruire une économie locale 
vigoureuse et soutenable. Ainsi chaque 
commune, en fonction de ses ressources 
et de ses enjeux, pourrait trouver par elle-
même les actions qui lui conviendraient. 
Nées en Grande-Bretagne en 2006, ces 
initiatives  dites de « Transition » se 
répandent partout, y compris chez nous, à 
Ath, Grez-Doiceau ou Gelbressée.

Pourquoi agir localement ? L’économie 
devant inévitablement se relocaliser, le 
niveau communal est le mieux adapté pour 
que les citoyens inventent des solutions 
adaptées à leur réalité. C’est souvent près 
de nous que se trouvent les gens, les 
ressources et les solidarités permettant 
d’agir.
Durant six ans, Ecolo La Bruyère, par de 
nombreuses activités et rencontres locales 
s’est efforcé de permettre à tout un chacun 
d’imaginer ce que pourrait être la 

«Transition» dans notre commune. 

Ce travail de six ans ne s’est pas toujours 
fait sans mal. Toutefois, nous voudrions 
remercier les nombreux Bruyérois, qui nous 
ont fait confiance et ont participé à nos 
actions.

Merci aux membres et sympathisants Ecolo 
qui nous ont soutenus, que ce soit par la 
distribution de notre périodique ou par l’aide 
concrète apportée à nos activités.

Merci enfin aux membres du conseil 
communal, qui, comme le groupe PS, a 
marqué régulièrement sa solidarité avec 
nos interventions, ou ceux qui, au sein de 
la Majorité, ont permis parfois le dialogue 
voire le débat sur ces propositions.

Pour la future législature, Ecolo propose 
un projet de commune plus respectueuse 

de ses concitoyens, plus solidaire des plus 
démunis, plus diversifiée et surtout plus 
durable (voir le prochain numéro).
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La Bruyère, un pas vers la transition écologique … 

Pour comprendre ces enjeux et rencontrer 
nos candidat(e)s, nous vous invitons le 
samedi 1er septembre (dès 11h) à notre 
premier apero de campagne chez Vincent 
Louviaux, candidat et initiateur du GAC 
et du SEL (30 rue du Stordoir à St Denis).
Ce sera aussi l’occasion d’entendre  
Thérèse-Marie Bouchat, échevine de la 

participation et de l’information à Floreffe 
et Roger Bourgeois, initiateur de 
«Gelbressée en Transition ».

L’un et l’autre nous permettront de 
comprendre comment La Bruyère 
pourrait devenir plus verte demain, avec 
Ecolo et avec vous !
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Tel était la 
thème de la 
balade or-
ganisée par 
le groupe 
local Ecolo 
c e  d i -
manche 20 
mai 2012, 
ouverte à 
tout un cha-
cun. Elle fut 
introduite 

par notre conseiller communal Philippe Sout-
mans,  membre de la commission Atlas des pay-
sages et appuyée par Laurence Lambert, ingénieur 
agronome, cheffe de groupe Ecolo au Conseil 
Provincial. 
Dans son cheminement, notre balade fut ponctuée 
d’explications très intéressantes données par 
Benjamin Snoeck, natif de La Bruyère et agent de 
la Division Nature et Forêts.
Départ et arrivée, avec dégustation de vins locaux, 
étaient fixés au domaine viticole du Ry d’argent à 
Bovesse, chez Jean-François Baele, jeune agri-
culteur reconverti depuis quelques années. 
Elle s’est poursuivie par la visite du domaine arbo-
ricole «les fruits du verger» de la Famille Cornet à 
Bovesse, production intégrée de pommes et poires. 

En fin de parcours, l’orage nous a surpris, nous 
empêchant de poursuivre un périple qui aurait dû 
nous mener au Château de la Distillerie, site re-
marquablement réhabilité par la famille De-
bouche, et au bois Thibaut à Bovesse, propriété 
du Centre Rural. 

Cet après-midi nous a permis de découvrir la 
richesse et la diversification de notre commune  
profondément rurale par sa morphologie et ses 
paysages : campagne périurbaine, plateau agri-
cole, vallées formées par les rivières locales qui 
ont permis le développement de l’agriculture.   
Depuis de nombreuses années, Ecolo La Bruyère 
défend avec acharnement cet ancrage agricole et 
souhaite resserrer les liens entre les producteurs 
de notre alimentation et les citoyens/consomma-
teurs. 
Après la visite du domaine de culture bio d’Artey 
à Rhisnes  en novembre, la matinée « Permacul-
ture » en octobre  et bien d’autres manifestations,  
fort de sa préoccupation d’informer, de sensibi-
liser  les citoyens bruyèrois, Ecolo vous invite à 
consulter l’agenda de ses activités sur son site 
internet http://www.labruyere.ecolo.be.

Jacqueline Niessen.

Conseil communal de juin 2012 : le Ministre de tutelle réagit !

Lors du 
d e r n i e r 
c o n s e i l 
communal, 
Ecolo a 
voulu dépo-
ser par 
écrit ses 
conclusions 

en matière d’analyse des comptes communaux 
2011 comme le prévoit le Code de la Démocratie 
Locale édicté par la Région Wallonne et le Règle-
ment d’Ordre d’Intérieur du conseil communal : 
refus de la Majorité de les inscrire au procès-
verbal de l’assemblée ! Depuis 2007, le Collège 
de la Bruyère s’oppose à toute retranscription 
écrite des interventions de la « minorité ». Le 
Ministre Furlan a confirmé qu’une instruction 
administrative sur la problématique de la gouver-
nance à La Bruyère est en cours et qu’il viendrait 
en personne à La Bruyère.  
Lors de la séance du conseil communal d’avril 
2012, le groupe PS s’est étonné que certains 
conseillers de la Majorité utilisent Facebook 

comme moyen de communication vers l’extérieur 
durant le Conseil communal ! Par contre, suite 
aux notes prises par Ecolo lors des conseils com-
munaux (à défaut de compte rendu officiel), un de 
ses rédacteurs avait été abusivement  accusé par 
le LB 2.0 d’enregistrer les débats … ce qu’aucun 
règlement n’interdit par ailleurs! 
Le conseil du mois de juin fut, comme à l’accou-
tumée, consacré aux comptes : occasion pour les 
conseillers de vérifier la réalité des déclarations 
du Collège.
Notre commune annonce une excellente santé 
financière, mais c’est surtout grâce à sa fiscalité: 
64% des recettes (surtout celles du travail) sont 
liées à la fiscalité : il est temps de rééquilibrer les 
impôts locaux en faveur des travailleurs en dimi-
nuant l’IPP (actuellement de 8%). 
Trois postes dépassent les budgets : les carbu-
rants, les eaux pour les bâtiments scolaires et 
l’énergie pour les crèches. Il est grand temps de 
réengager un conseiller en énergie ! Ecolo 
s’étonne d’une réduction de 10 équivalents temps-
plein à l’administration communale (de 64 à 54,47) 
sans que personne au sein du Collège n’ait pu 

justifier cette réduction. En matière d’investisse-
ment, des effets d’annonce …non concrétisés ! 
Ainsi, en 4 ans, pas 1 euro n’aura été consacré en 
matière de sécurité, industrie et commerce, agri-
culture, logement ou aménagement du territoire. 
Pour les dépenses engagées, le taux de réalisation 
est encore plus bas qu’en 2010. Les subsides sont 
tombés à 1,5% de 2010 d’où un recours plus 
importants aux emprunts. Enfin, inquiétantes sont 
les créances à recouvrer qui augmentent ou la 
dette à l’égard des fournisseurs ! Demain, il fau-
dra adopter un plan stratégique communal afin 
d’éviter de naviguer à vue … 
Les comptes du CPAS traduisent une augmenta-
tion des besoins surtout chez les personnes âgées, 
mais paradoxalement pas de maison de repos ! 
La diminution de la subvention communale au 
CPAS se traduit par un faible budget de réinsertion 
sociale et de formation du personnel et surtout 
par une pauvre politique d’investissement  Pour 
Ecolo, le réel souhait serait de voir une  majorité  
plus solidaire encline à  s’occuper réellement des 
personnes  précarisées à La Bruyère. 

Thomas Piette

 « A la découverte de la ruralité et de l’agriculture locale »

Coup de cœur

Julos, la culture s’invite à La Bruyère

Le 27 juin dernier, la grande cour du Domaine du 
Chenoy à Emines accueillait Julos Beaucarne 
dans un cadre propice à la rêverie, ouvert à la 
poésie. Avec "Le balbuzard fluviatile", en 1ère mon-
diale, il a fait cour comble et ravit plus de 500 
admirateurs venus l’écouter et fêter son anniver-
saire, chez nous à La Bruyère ! Avec ses complices, 
dont Barbara d’Alcantara,  il revisite son répertoire 
et distille ses nouvelles créations.  Une soirée 
culturelle exceptionnelle comme La Bruyère aime-
rait en connaître davantage …comme pour le 
concert de Gérard Jaffrès à Rhisnes ce 7 juillet ! 
Ce ne sont pourtant ni les lieux ni les dynamismes 
qui manquent ! 



Pendant six ans, Ecolo a encouragé
une gestion communale plus durable

et plus démocratique !

Malgré quelques avancées de la majorité MR-LB 
2.0 (CDH), Ecolo aurait souhaité : 

• une autre gouvernance : outre le non-respect 
des principes de base de la démocratie commu-
nale (pas de notation des interventions des 
conseillers de l’opposition au compte-rendu et 
absence de commissions préparatoires au conseil 
communal), Ecolo s’est étonné de l’absence de 
l’écoute de nombreux riverains ou de l’impossi-
bilité pour l’opposition de contrôler l’attribution 
des logements publics. 
• une meilleure solidarité : malgré les 8 nouveaux 
logements publics qui seraient construits à Meux, 
la norme de 10 % (27 sur 330 logements) est loin 
d’être atteinte. Or de nombreux besoins existent 
pour les jeunes couples et personnes âgées. Par 
ailleurs, le Collège a refusé de nombreux projets 
privés de petits logements ou d’éco-quartiers. 
Durant toute la législature, MR et CDH ont refusé 
d’investir dans l’aide au développement et ont 
même réduit leur aide au CPAS. 
• un vrai projet environnemental et énergétique: 
l’absence de tout plan de gestion des déchets 
entraîne une augmentation des coûts pour le ci-
toyen. L’inexistence de primes à l’économie d’éner-
gie (notamment pour l’isolation) singularise notre 
commune et l’absence d’audit énergétique public 
voit la consommation des bâtiments communaux 
s’envoler. 
Les nombreuses tergiversations de la Majorité 
MR-LB 2.0 (CDH) posent question au citoyen quand 
le Collège se targue d’une gestion « en bon père 
de famille » (emplacement de la future maison 
communale, montage puis démontage des dis-
positifs ralentisseurs, …). 

Face à ce qu’il considère comme des manque-
ments, Ecolo a multiplié, pendant six ans, des 
actions en matière d’ :
• Energie : soirées électricité et climat,  journées 
portes-ouvertes énergie et balades éoliennes, 
aperos-vert avec Marcel Guillaume (Amis de la 
Terre) et Francis Ghigny (Président de la Cwape),…
• Alimentation : matinées et week-end alimen-

tation bio, locale et solidaire, jardinage bio, soutien 
au Groupement d’Achat Collectif de paniers de 
fruits et de légumes bios, implication et sensibi-
lisation des commerçants locaux, rencontres des 
agriculteurs et balades …
• Aménagement du territoire et de mobilité : 
matinées villages durables et agriculture durable, 
journée à Beckerich, sensibilisation des navet-
teurs (Valentrain), mise en débat public des inten-
tions de la Majorité de décentraliser la maison 
communale sur Emines, apéro-vert organisé avec 
le Ministre Henry sur les noyaux d’habitats, … 
• Information : sensibilisation à la disparition de 
la Poste à Meux et à la suppression du personnel 
de nettoyage à Emines, diffusion trimestrielle du 
«champ est ouvert » mis en page  par une gra-
phiste professionnelle locale. 
• Solidarité : apéros-verts organisés autour des 
seniors et des résidences-services avec le prési-
dent du CPAS de Namur et sur les crèches avec 
le Ministre Nollet, une soirée sur le Printemps 
arabe et la relance du SEL 

Durant cette législature, Ecolo a axé ses propo-
sitions au Conseil Communal sur:
• Le respect des personnes et des institutions : 
le maintien de la maison communale à Rhisnes, 
la visibilité des décisions du Collège en matière 
de gestion des logements publics ou de définition 
du cadre et de nomination du personnel ;
• Les solidarités et les ouvertures : motion com-
merce équitable, développement d’une réelle 
politique des aînés, gestion d’IMAJE et des 
crèches, soutien au Centre Rural et aux mouve-
ments de jeunes, révision de la fiscalité en allé-
geant la taxe sur le travail ;
• La diversité : défense d’un plan communal du 
logement ; pressions constantes pour faire avan-
cer les aménagements de sécurité sur la RN 912 
ou la Rue Royale, propositions de plans de mobi-
lité et de parkings ; proposition d’aménagement 
des quartiers des deux gares, d’extension des 
zones 30; mise en route d’un plan trottoirs; impact 
sur les quartiers concernés par la suppression 
des passages à niveaux, … 
• La durabilité dans notre commune : mise en 
place d’un plan déchets ou de la gestion différen-
ciée des espaces verts, d’un cadre éolien local, 
de la lutte contre les nuisances sonores et de 
projets biodiversité (Maya, zéro pesticide), ….

Ecolo, une opposition qui construit !
Jean Séverin et Jean-Christophe Charlier

Secrétaires politiques.

Epinglé

Recette pour un apéro vert réussi : prenez un 
jardin à La Bruyère ; commandez le soleil ; ins-
tallez-y une tonnelle ; parsemez de tables et 
chaises ; servez vins locaux et jus artisanaux ; 
saupoudrez de zakouskis variés ; accueillez vos 
voisins et amis … et écoutez l’invité du jour : 

samedi 16 juin 2012 : chez Bernadette et Jean-Pol 
Robert à Emines, Philippe Henry, Ministre de 
l’environnement, de l’aménagement du territoire 
et de la mobilité est venu présenter le projet de 
Noyaux d’habitat du Gouvernement Wallon. Pré-
sentation claire, argumentation convaincante, 
séance de questions-réponses pertinentes devant 
cinquante personnes et ce, avec beaucoup de 
simplicité.  

samedi 23 juin 2012: Francis Ghigny, Président de 
la Commission Wallonne pour l’Energie (CWAPE), 
en charge de la régulation des certificats verts. Il 
avait déjà mené de main de maître en 2007, une 
soirée d’information sur l’électricité verte devant 
150 personnes  à la demande des locales Ecolo 
de La Bruyère et Fernelmont en la salle commu-
nale de Rhisnes. Chez Solange et Guy de Marneffe, 
ce samedi, il a réexpliqué très concrètement non 
seulement les (nouveaux) mécanismes des cer-
tificats verts mais a répondu à la trentaine de 
personnes présentes qui lui soumettaient des cas 
très concrets en matière de primes ou de déduc-
tions fiscales pour les diverses formules existant 
d’énergie renouvelables et d’isolation. 
Le contact direct avec nos élus est toujours 
grandement apprécié, Ecolo La Bruyère l’a bien 
compris et offre régulièrement cette possibilité ! 
Prochain rendez-vous le 1er septembre ! 

Que gagne un conseiller communal ? 

Si à La Bruyère, le bourgmestre touche un sa-
laire de 52000€ par an et un échevin 31 500€, 
les conseillers touchent des jetons de présence 
sensés couvrir leurs frais. Par séance du conseil 
communal, ce montant est actuellement de 
136,34€ brut. Variable selon les communes, il 
peut éventuellement être versé aussi pour des 
commissions communales (inexistantes à La 
Bruyère durant cette législature). Pour une an-
née (11 conseils communaux et la représenta-
tion de la commune aux assemblées générales 
d’intercommunales), ce montant annuel tourne 
donc autour de 2300€. Outre un précompte pro-
fessionnel déduit à la source, une partie de ces 
jetons sont à reverser au parti (chez Ecolo, la 
rétrocession est de 26%). Reste donc un mon-
tant « poche » de +/- 80€ par séance qui servira 
à couvrir tous les frais qu’impliquent le suivi des 
dossiers et l’activité d’un conseiller communal 
exerçant pleinement son mandat au service de 
sa commune.
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Dans tous les organes officiels de participation, 
Ecolo réclame plus de rigueur et d’ouverture !
Outre le conseiller communal, Philippe Soutmans, 
élu direct, Ecolo a pu nommer sous cette légis-
lature plusieurs mandataires dans les instances 
locales (légales) de participation : Nadine Bour-
nonville a précédé Jacqueline Niessen au CPAS, 
Pierre Brichart est membre du conseil d’admi-
nistration (CA) de l’ASBL l’Agence Locale pour 
l’Emploi (ALE) et Jean Severin a participé au 
Conseil de Participation des Ecoles Communales.  
Qu’ils soient ici remerciés pour ce travail souvent 
de l’ombre, rigoureux et enthousiaste au service 
des citoyens de La Bruyère. 

Quel a été votre ressenti ? Comment avez-vous pu 
agir dans ces instances ? 

Jean Severin : L’échange d’informations entre les 
différents participants(commune-enseignants-
représentants des parents) doit être organisé deux 
fois par an, selon le strict prescrit légal. Ces réu-
nions se passent dans une ambiance plutôt sym-
pathique, mais les tenants et aboutissants ne sont 
pas très clairs, de sorte que le suivi n’est pas 
évident. A se demander à quoi sert le Conseil de 
participation en termes d’action …

Pierre Brichart : Le CA  de l’ALE comme lieu de 
participation démocratique, restera, pour moi, 
une expérience décevante. La présidente com-
munique le moins possible de manière à ne jamais 
aborder des sujets qui risqueraient de remettre 
en cause la gestion quotidienne de l’ALE : absence 
de données qualitatives sur les prestations auprès 
de la population, les demandes insatisfaites, 
l’accompagnement des demandeurs d’emplois 
en terme de formation, … sans rappeler l’épisode 
de la comptabilité. Pourquoi un tel cafouillage en 
2010 reste un mystère… Vu la mauvaise prépara-
tion et l’échange d’informations lacunaires, il n’a 
pas été vraiment possible d’y exercer un rôle par-
ticipatif actif. Cela restait dans un état d’esprit 
majorité contre opposition. 

Nadine Bournonville : Quand j’ai quitté le CPAS 
(car le bâtiment n’est pas adapté à une personne 
handicapée, ce qui était mon cas suite à un acci-
dent), j’ai eu le sentiment d’une grande inertie au 
sein du conseil du CPAS. D’autant plus regrettable 
que les moyens existent pour mettre sur pied de 
nouveaux projets.
Si sous la législature précédente, il y avait un 
Président (PS) qui savait prendre ses responsa-
bilités seul, les trois années suivantes, j’ai souvent 

entendu : «Il faut demander au Collège». Le CPAS 
n’est-il pas censé être indépendant ?
En matière sociale, nous attendons un engage-
ment fort et durable pour notre commune.

Quels sont vos espoirs pour les prochaines élections 
communales ?

PB : J’espère qu’à l’avenir, la présidence et le 
gestionnaire s’imprègneront des principes élé-
mentaires de bonne gouvernance d’une ASBL et 
qu’ils feront preuve de transparence vis-à-vis de 
l’ensemble des administrateurs sur le fonction-
nement et les enjeux de l’ALE.

NB : Casser une  partie de la tirelire pour l’inves-
tir dans des projets visibles et novateurs. J’ai 
toujours espéré que La Bruyère aie sa maison de 
retraite. J’attends aussi la création de logements 
sociaux. Pourquoi pas le rachat de maisons an-
ciennes où les personnes âgées encore valides 
mais craignant la solitude pourraient créer des 
petites communautés et bénéficieraient de ser-
vices à domicile? Bref, quelque chose qui ne sera 
possible que si ECOLO est dans la Majorité.
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Bilan Ecolo de la législature 

Interview croisée

Si vous cherchez à occuper vos weekends, visitez 
donc le site www.labruyere.ecolo.be … Une locale 
dynamique et active: des balades bio-gourmandes, 
des animations sur l’apiculture, de l’apprentissage 
du maraîchage bio, des soupers festifs, … Les 
sympathisants et candidats débordent d’idées et 
d’énergie pour vous permettre de vivre l’écologie 
au quotidien. 

Chaque fois que j’en ai l’occasion, je passe à l’une 
de ces activités. Mon récent passage, c’était en 
janvier par un froid polaire : 150 personnes 
s’étaient réunies autour d’un bon repas, de 
quelques musiciens, de Philippe Soutmans – 
conseiller communal- et des candidats, dans les 
« starting blocks », prêts pour la campagne com-
munale. 

C’est que des enjeux, il y en a dans la commune 
de La Bruyère. Que ce soit en termes de pratiques 
politiques ou d’aménagement du territoire versus 

environnement (penser la ruralité de demain), de 
logements publics ou de mobilité douce… sans 
oublier les services de proximité notamment pour 
les plus âgés. 

Pour les relever, Ecolo peut compter à La Bruyère 
sur la persévérance et la pugnacité de Philippe 
Soutmans, seul mandataire écologiste dans l’op-
position. 
Gageons que, forts de l’enthousiasme et du volon-
tarisme de tous les candidats qui se présentent 
le 14 octobre prochain, la vision et le projet d’Eco-
lo se verront renforcés pour un changement et 
des solutions durables à La Bruyère. 

Emily Hoyos
Co-présidente d’Ecolo. 

Emily Hoyos, co-présidente d’Ecolo

billet d’humeur

Agenda des prochains conseils 
communaux (à 19h30)
	jeudi 30/08, mardi 25/09

Ce journal est imprimé sur du papier re-
cyclé avec de l’encre végétale, est entiè-
rement financé par les cotisations des 
membres et les jetons de présence du 
conseiller communal et de la conseil-
lère CPAS

Le conseiller communal :
Philippe Soutmans 
	rue derrière les Monts 8, Rhisnes
	0473/771861
	philippe.soutmans@ecololabruyere.be

La conseillère au CPAS : 
Jacqueline Niessen
	rue de la Brasserie 12b, Warisoulx
	0479/639643
	jacqueline.niessen@ecololabruyere.be


